

Otros opinan todo lo contrario; pero es lo cierto que en aquel Congreso han salido mal librados el Consejo central de Londres i Carlos Marx, el Pontífice de la Internacional, pues no han podido mantener la cohesión entre sus miembros. Las discusiones han sido apasionadas entre los partidarios de las diversas escuelas, i al fin unos se separaron, otros fueron a reunirse a Amsterdam, i no pocos se han dado cita para New York.

Fraccionada así la Internacional ha perdido mucho de su fuerza, i su acción no será terrible sino después de un largo período de elaboración; es decir, cuando haya logrado formar un solo cuerpo de doctrina entre los trabajadores de ámbos mundos.

Las Cortes españolas se instalaron el 15 del presente mes. La prensa liberal de Madrid comenta amargamente el discurso del Rei. Algunos periódicos lo califican de difuso, intolerable; otros dicen que es un pobre documento lleno de galicismos. Esto por lo que toca a la forma.

En cuanto al fondo los comentarios de la oposición no son ménos severos.

De *La Época* son los siguientes:

"Los primeros párrafos del discurso de la Corona manifiestan satisfacción, pero siguen luego las aflicciones i no cesan hasta el fin."

"Marchamos por el camino de la libertad, mas es preciso que reconozcamos que está lleno de asperezas i rodeado de abismos."

"Sería bueno que se hubiesen restablecido las antiguas relaciones con la Santa Sede, mas el Rei declara "con sincero dolor" que no sucede tal cosa i continúa una situación que lo aflige."

"El Rei hizo un viaje del cual dice que regresó muy satisfecho; mas fué durante ese viaje que pudo observar que el país carece de tranquilidad, administración i justicia."

"Los negocios de Ultramar van bien, mas la guerra desangra i arruina la hermosa colonia española."

"Respecto a la Hacienda vamos todavía mejor, mas el Rei afirma que "la crisis que la Hacienda atraviesa es grave i difícil."

Escusado es decir, que la prensa ministerial difiere de la oposición en apreciar el fondo i la forma de ese discurso.

Está visto que el pueblo ménos difícil de gobernar, es el español. Sin ir muy lejos, así lo prueba la historia de los últimos cuatro años.

Los errores públicos i privados de Isabel II corrompieron la Corte i las clases superiores; ese Gobierno sanguinario cayó al fin; pero no por los esfuerzos del pueblo que apenas dió muestra de una lánguida aprobación. Siguióse el anuncio del gobierno provisional, de que a su debido tiempo se repondría con rei, i aquello no excitó en el pueblo ni el aplauso ni el descontento. Llegó la rejencia de Serrano ese ensayo curioso de una monarquía nominal sin rei, i ese Gobierno vivió tranquilo en las barbas de aquel pueblo. Después de varios sucesos, que sirvieron de pretexto para una guerra continental. Prim escogió a Amadeo, i el pueblo español le batió palmas.

Parece que hasta ahora no asoma ningún Jefe con la influencia necesaria en la soldadesca para adueñarse del poder político, que son las únicas revoluciones de España. Con motines de cuartel se elevaron O'Donnell, Narváez i Prim, sin que hasta hoy se pueda oponer un simple ejemplo de resistencia popular a las decisiones del ejército.

Así puede asegurarse que Amadeo será Rei de España mientras cuente con la adhesión del ejército; pues con ese pueblo i esas protestas de los Diputados, es muy difícil si no imposible, el advenimiento de la República.

La lei sobre matrimonio civil ha entrado en ejecución en Suiza. El cuerpo eclesiástico protestante, lejos de hacerle oposición, como todavía lo acostumbra el clero católico, ha expedido una circular dando aviso de ella, copiando algunas de sus mas importantes disposiciones para conocimiento jeneral i recomendando su respeto.

La colonia francesa de Jinebra, que es muy numerosa, acaba de celebrar el aniversario de la proclamación de la República. A las márgenes del lago tuvo lugar un espléndido banquete, al cual concurrieron varios Diputados republicanos.

El señor Carteret, Presidente de la República, pronunció allí un hermosísimo discurso aconsejando a los franceses la *instrucción gratuita i obligatoria*, como la única base del régimen democrático.

dura a quien falta en la tierra toda esperanza. Vos sabéis que he luchado contra esta tentación, mas el destino me es adverso. No puedo entrar en el lodazal de la perdición, por que una madre honrada me observa desde lo alto del cielo. No tengo padre, no tengo madre, no tengo amigos ni hallo un corazón cristiano!

Pido a Dios, a cuya presencia voi en breve que me perdone.

Adios, mundo tan bello i tan cruel.

ALICE BLANCHE OSWALD.

Pues bien, con la mitad de lo que gasta un lord en el último de sus perros, esa jóven cuyas palabras revelan una alma educada para la virtud, tan casta como la azucena de nuestros valles, habria sido feliz!"

Pobre pueblo, que como el Lázaro de la leyenda, está esperando la voz que le mande romper la losa de su tumba para entrar en el mundo de los vivos.

LINO RUIZ.

## Conocimientos útiles.

Sistema de enseñanza en los Estados Unidos.

[Por Antonio Bachiller i Morales.]

MÉTODO EPLICATIVO.

[Conclusion.]

Puede asegurarse que en la mayor parte de los países en que se habla castellano, no hai escuelas como las comunes de los Estados Unidos: hai las que se llaman *primarias e intermedias*; pero suponiendo que se quiera comparar con ellas las que se llaman *colegios privados*, todavía me parece que seria conveniente que los maestros de otras partes aprovecharan los consejos i la dirección de los que han tenido ancha esfera de acción por los experimentos. El interés personal, el de los directores de institutos de enseñanza, deben tener presente que basta suprimir de los libros ingleses lo que a la lengua se refiere; adoptar de los programas todo lo que no sea especial al país i no pretender redactar nuevos ensayos ni empezar por lo que ya está terminado. Con un poco de abnegación se sirve así bien a la causa de la enseñanza, aprovechando muchos textos ya impresos i que pueden suplir la variedad de aquí.

El número de textos de lectura aprobados para las escuelas de Nueva York (*School Books*) es muy crecido. El Board of Education los aprueba o no, conforme se publican. En 1870 habia 22 series de libros de

Los buenos de nocerías sustenten una lucha formidable con los comisionados de suscripciones: los dos sistemas pelean ahora mas que nunca después de la pacificación del país. Existen varias casas de suscripción i se calcula que las tres cuartas partes de ellas están en Nueva York. Las condiciones de ambos sistemas i la comisión *bona fide* de los agentes, se han puesto de manifiesto i discutido. En los últimos meses parece que los editores se están poniendo de acuerdo con los dueños de librerías de resultados de un viaje de exploración acometido por un editor de Hartford. El espíritu de asociación resuelve aquí casi todas esas grandes batallas del interés privado.

Aunque he dicho en otro de mis artículos que no hai tantas bibliotecas particulares como en otras partes, esto no se opone a que haya aficionados a rarezas i que la manía de tener obras caras i singulares no exista. Cuando se verificó el remate de varias librerías i entre ellas en (1870) la de Rice, hubo libros que se vendieron a precios muy elevados i conservo copia de esas pujas en que no siempre precidió un gusto decididamente literario. En ese acto se vendieron dos obras una en seis tomos (*Dibdin's Tour*) en 1,960 pesos para una señora; i otra (*Elliot's Indian Bible*) en 1,050 pesos. Dice el periódico que publicaba los resultados que *solo dos personas en este mundo pueden leerla*.

Dejando de discurrir sobre la incidencia de los libros i sus editores, debemos hacer reconocer, fijar la atención sobre lo que ha debido esperarse, bajo solo el aspecto económico, de las ventajas de este país para que se hayan escrito i publicado mas textos que en parte alguna para las escuelas.

El gran principio es el de explicar lo que se enseña: si se quiere aplicar a la lengua se inspirará en el propósito de encadenar la palabra al objeto, presentando a esta oral o gráficamente, como lo ha hecho la Sociedad que ha publicado sus trabajos sobre el anglosaxon; si es la aritmética, ya hai textos en en que aquí se enseña a los niños por medio de frutas dibujadas, i aun las mejores, i mas analíticas se valen de ellas para explicar las partes alicuotas de un número; i sobre todo, el libro del recomendable Macé, "Aritmética del Abuelo o historia de dos vendedores de manzanas" es un modelo digno de elojio i se ha traducido i publicado en español (Madrid) i en inglés (Nueva York.)

Las naciones, los pueblos, los individuos

extranjeros que desean aprovechar hasta donde es posible esas ventajas, adquiriendo los libros que les enseñan los métodos, los muebles i el material de escuelas mas perfeccionados, aquí pueden obtenerlos: un escritor laborioso, el editor i redactor del mejor periódico que se publica en Portugues (*O Novo Mundo*) se ha dedicado a ser el agente de los pueblos neo-latinos. Los señores J. C. Rodríguez & Co editores de *La América Ilustrada*, reciben de cualquier punto de América i remiten a precios reducidos todo el material que se les pida.

Es tiempo de terminar este artículo i vuelvo a recomendar a los maestros en conclusion el exámen de los siguientes escritos:

1.º Calkin. "New Primaris" Object Lessons (1870).

2.º Sheldon. "Elementary Instruction" (1870).

3.º Calkin. "Classified List of Object Teaching aid, (1872) for Home and Schools."

4.º Course of Instruction. "Programa de las escuelas de Brooklyn con ese título (1870).

El literato peruano don J. Arnaldo Marquez ha escrito un *Manual de instruccion primaria* cuyo objeto, segun se deduce de la introduccion de su libro titulado: "Alfabeto," de que ha hablado el *Mundo Nuevo* de esta ciudad, es popularizar el método esplicativo en su pais: aquella obra se está imprimiendo en esta ciudad.

Tales son en resumen los datos prácticos que pueden ilustrar las tareas de los maestros de educacion popular en los paises neo-latinos, en donde es conocido el principio; pero donde no han tenido los elementos que en este pais para desarrollarse i ser una verdad realizada.

**Varietades.**

AGUSTIN ELLIOT.

POR E. KINGSLEY.

I

En los primeros dias del año memorable de 1789, tres jóvenes de mucho espíritu i grandes esperanzas, curiosos de probar la vida i mirándola bajo sus mas risueños aspectos, se separaron en las puertas de la universidad de Oxford, para emprender los caminos diferentes qua al ardor de cada uno se ofrecian. El primero llamado Jenkinson fué mas tarde Lord Hawkesbury i murió conde de Liverpool. El inportante papel que desempeñó en la política europea le ha valido varias biografías, i no tenemos que ocuparnos aquí de él. Hablaremos especialmente de los otros dos.

Jorje Hilton, el mas hermoso e inteligente de los dos, fué al continente apenas salió de Oxford. Encontró a su compañero frente a los muros de la Bastilla sitiada i volvió en setiembre a Inglaterra, llevándose por esposa a una amable i delicada jóven, vástago frágil de una de las ramas mas elevadas de la aristocracia francesa. Su padre la habia entregado con gusto a ese jóven i rico comerciante inglés, para librarla asi de los peligros i miserias de la crisis política entonces inminente. Pero no pudo prever que las fiestas de Pascua no la encontrarían ya sobre la tierra, ni mucho menos que él mismo, tres años mas tarde, en los calabozos de la Conserjería o en las gradas del cadalso, se alegraría de esa muerte precoz, que a ambos evitaba punzantes i amarguisimos dolores. Jorje Hilton, burlado en sus esperanzas de felicidad doméstica, se llenó de hastio, i por recurso se engolfó resueltamente en el comercio.

La casa fundada por su padre logró atravesar felizmente las peripécias terribles de esa época de revolucion, gracias a su constancia, su audacia i su sagacidad. Adquirió un ascendiente irresistible sobre los dos ancianos que la dirijan, quienes dominados poco a poco por la tranquila enerjía i la reserva silenciosa de ese jóven de aspecto severo, se dejaban arrastrar por sus consejos a temeridades, que de otro modo los hubiera llenado de espanto. Por desgracia una de ellas produjo sobre la opinion pública un

el *acta de traicion* de 1792; mas como esa negociacion repugnaba justamente al patriotismo británico, trajo consigo cierto descrédito moral para el hombre hábil que la habia ejecutado. Los israelitas de la Bolsa continuaban, por supuesto, siguiéndole ansiosamente de arco en arco, con el cuerpo doblado i el oído atento, para sorprender en cualquier momento en sus labios una de esas indicaciones que valian dinero; pero los cristianos le mostraban una cortesia despreciativa, i lord Hawkesbury le perdonó con mucho trabajo ese acto de lesa-majestad nacional. Al entrar Jorje Hilton en el Parlamento habia tenido siempre un amigo en su señoría, pero desde 1806 habian cesado las relaciones entre ámbos, i cuando Jenkinson pasó a la Cámara de los Lores, se quedó en la de los Comunes enteramente aislado i sin un solo amigo. Once años despues, ya de cincuenta de edad i lijeramente manchado por el oro que habia manejado toda su vida, pasaba por un frio calculista, egoista i poco simpático, mas por lo demas como hombre de juicio, orador preciso, i que segun se decia "habia renunciado a una Cartera de Ministro." Viéndose entonces sin nadie a quien querer ni que lo quisiera, pensó en volverse a casar. Su segunda mujer fué tambien francesa, i de esa union mas venturosa que la otra, nacieron dos hijos, Roberto i Leonor.

Cuando dijimos que no quedó a Jorje ni un solo amigo debimos exceptuar a Jorje Elliot, el último de los tres condiscipulos, que se separaron en 1789 en Oxford. Esto, con menos enerjía i talento que su camarada, habia llegado a adquirir una posicion elevada. Despues de tomar su último grado en la universidad, siguió una vida muy retirada, pero sin perder de vista la marcha de los sucesos públicos. Ocurriósele un dia dar su parecer sobre una de las cuestiones que mas agitaban al público, consignada en un folleto anónimo de pocas páginas, que por la oportunidad produjo fuerte sensacion. Agradóle de esto, i en la próxima coyuntura volvió a la carga. Todos se preguntaban el nombre de ese eminente publicista, autor de sátiras tan mordaces i penetrantes, hasta que en 1803 su amigo Lord Liverpool le ofreció un puesto oscuro, pero productivo, en el ministerio, i no aparecieron mas folletos. Tenia entonces Elliot cuarenta años cumplidos, i su laboriosidad i su clara inteligencia hicieron de él un excelente empleado, i de todos los nombramientos de Lord Liverpool fué ese el mas aplaudido. Ocupado de esas funciones, no pensó Jaime durante cinco años en casarse; al cabo de ese término, se enlazó a la señorita Beverley, mujer de treinta i una años, que le dió el dia mismo en que cumplió él cuarenta i nueve, un hermoso hijo. Este, Agustín Elliot, i Leonor, la hija de Jorje Hilton, nos ocuparán principalmente en lo adelante.

II

No tenia Agustín diez años todavía, cuando su padre, ocupado siempre de la política, lo consagró secretamente a la carrera de que lo habia mantenido a pesar suyo separado su escasa fortuna. El niño tenia una inteligencia precoz i recibia la educacion que prepara para ser hombre de Estado. I quién sabe? Educado por tal padre, objeto de tantos i tan bien dirigidos cuidados, quizás llegará un dia en que como Jorje Canning!... Al llegar aquí se detenía Jaime Elliot sin completar su pensamiento, pero fácilmente se adivinaba por la radiante sonrisa con que continuaba mirando los tizones del hogar. Su esposa murió por esa época, el niño quedó mas estrictamente aun bajo el ala paterna i no oía ya hablar mas que de política. En el intervalo de esas lecciones, pasaba la mayor parte del tiempo con Leonor i Roberto Hilton, con quienes iba a jugar, porque despues del fallecimiento de Lord Liverpool, se habia reanulado la intimidad de ambos condiscipulos, por algun tiempo antes interrumpida o resfriada por el suceso de los "fondos franceses." Leonor Hilton no era una muchacha bonita realmente, pero era difícil encontrar criatura mas dulce, mas sensible i mas inteligente. Roberto unia por el contrario cierta violencia de carácter a una notable obstinacion. Manifestaba tambien cierta inclinacion natural a la mentira i se le veia con frecuencia negar la verdad sin ventaja ni objeto alguno.

Cuando Leonor cumplió doce años i Roberto diez, tuvieron la desgracia de perder

gracia el objeto de esa proteccion no tardó mucho en demostrar que no la merecía. Sus faltas al principio lijeras, tomaron luego un carácter mas grave; i tres meses despues de su entrada en el colegio, se halló a Roberto un dia en el cuarto de Carlos Barty registrando su baúl. Dada la alarma, se le encontraron luego muchos objetos, que habian desaparecido del poder de sus dueños. Cuando Carlos i Agustín volvian alegres del recreo, encontraron que la mina acababa de reventar, i que su protejido era ni mas ni ménos que un ladronzuelo. Cualquiera de ellos hubiera sacrificado el brazo derecho por salvarlo, pero ya era demasiado tarde. Trataron sin embargo de disculparlo, alegando sus pocos años. Sus instancias hallaron eco en el ánimo de los compañeros; ni uno de los robados dijo una palabra, i Roberto fué solamente devuelto a su familia sin que se diera publicidad al suceso.

Jorje Hilton sintió vivamente el duro castigo que recibia así en la persona de su único hijo, esa pasion del lucro, esa avidéz desordenada que habia sido el único móvil i casi el único vicio de su vida. Se negó durante varios meses a ver el niño cuya precoz malicia le angustiaba tan profundamente, i apenas lo vió desde ese momento hasta el de su muerte. Un eclesiástico se encargó de concluir la educacion interrumpida del muchacho, i al cabo de cinco años pasados en una parroquia del campo, al abrigo de toda tentacion, reapareció Roberto con un certificado de buena vida i costumbres. El viejo Jaime Elliot, aconsejó espresamente a su hijo, que no reanudase amistad con su antiguo compañero. Agustín obedeció puntualmente, i como Jorje permitia entrar a su casa a Roberto muy pocas veces, tuvieron los jóvenes muy pocas ocasiones de encontrarse. De otro modo hubiera sido si hubiese vivido en su casa, porque el afecto de Agustín hacia Leonor echaba cada dia raíces mas profundas, i no perdía el ocasión de verla. En el momento precisamente en que iba a partir, le escribió Leonor que acababa de efectuarse una reconciliacion entre su padre i Roberto, i que esto abrazaba la carrera de las armas. Duró poco sin embargo. No habia estado tres meses en el servicio cuando comenzaron a circular voces contra él; a estas sucedieron acusaciones formales, de que debió conocer un consejo de guerra. El desenlace fué tan rápido como inevitable. Roberto Hilton fué ignominiosamente despedido del ejército.

(Continuará.)

**Anuncios.**

**Protesta.**

Con sorpresa he visto publicado en el *Diario de Cundinamarca* un anuncio sobre remate de varios créditos correspondientes al concurso de los señores Teodoro Quijano i Párraga i Quijano, en el cual aviso está incluido mi nombre como supuesto deudor.

Protesto como hombre de bien que no debo a dichos señores ni un solo centavo.

CRUZ BALLESTEROS.

Bogotá, diciembre de 1872.

**REMATE.**

Secretaria del Juzgado 2.º del circuito.

El Juzgado ha señalado el dia 2 de enero de 1873 a las doce para el remate de los terrenos denominados "Lajas" i "Gavilan" situados en el distrito de Pacho, i embargados en el concurso particular formado a los bienes del señor Nemeccio Benito. El primero está avaluado en cuatro mil quinientos pesos con casas, una máquina de aserrar i demas enseres, i el segundo en tres mil pesos. No se admiten posturas si no cubren las dos terceras partes del avalúo.

Bogotá, 14 de diciembre de 1873.

AGUSTIN CONVERS, Secretario.

**NO MAS ALMORRANAS!**

Tendrán que proclamar a voz en cuello todas aquellas personas que sufriendo esta tormentosa dolencia, quieran librarse de ella, para lo cual no tendrán mas trabajo, que hacer uso de la maravillosa i rapidísima pomada hemorroidal del doctor Francisco de P. Liévano, que se vende en el almacén del señor Indalecio Liévano, en el de señor Miguel Paz 2.º calle de la carrera de Venezuela i en la botica del doctor Pedro P. Cerván

Se v de mo.  
AL A  
Un  
artic  
mo C  
do co  
mont  
Pren  
boml  
incru  
incru  
Adre  
nas  
para  
i cor  
clas  
voci  
Cor  
gus  
clas  
de l  
niñ  
pre  
F  
jun  
I  
mo  
3  
tón  
il  
tr  
je  
di

233